

Boletín Informativo

# momentos

SEPTIEMBRE 2025

Crecer Juntos

EDICIÓN 18



#LA PRIMERA INFANCIA SÍ IMPORTA

# Créditos



Diseño  
Diagramación  
Redacción  
Fotografías

**Departamento de  
Relaciones Públicas**



## San Miguel inaugura el primer CAPI municipal en El Salvador



Con la apertura del primer CAPI municipal, El Salvador da un paso firme hacia la creación de entornos protectores, amorosos y de calidad para que cada niño se desarrolle integralmente.

El pasado 24 de septiembre, fue inaugurado en San Miguel Centro el primer Centro de Atención a la Primera Infancia (CAPI) de tipo municipal a nivel nacional, marcando un hito sin precedentes para la atención integral de la niñez en El Salvador. Este nuevo espacio tiene capacidad para atender a 110 niñas y niños, ofreciendo cuidado, estimulación oportuna y educación de calidad, con el propósito de favorecer su desarrollo físico, cognitivo, afectivo y social.

El CAPI cuenta con una infraestructura moderna y adaptada al cumplimiento de la Norma Técnica de CAPI, e incluye salas de atención diferenciadas por grupo etario, área de higienización, enfermería, espacio para amamantar, recepción, área administrativa, además de un patio con jardín sensorial que estimula la exploración y el aprendizaje. Todos los espacios fueron diseñados con accesibilidad universal, ventilación e iluminación adecuadas, y rutas de evacuación señalizadas, garantizando así un entorno seguro, inclusivo y estimulante para la niñez.

El Instituto Crecer Juntos (ICJ) participó activamente en la inauguración de este primer CAPI municipal, reafirmando su compromiso con la primera infancia y su rol como referente técnico en el desarrollo de modelos de atención integral. En ese sentido, el Instituto acompañará a las alcaldías interesadas en replicar esta iniciativa, mediante la provisión de lineamientos, asistencia técnica y herramientas operativas que fortalezcan la gestión y sostenibilidad de estos espacios.



# Niños de Primera Infancia celebran la Independencia

con desfiles cívicos en todo el país



“ Desde la Primera Infancia,  
sembramos amor por El  
Salvador, cultivando en cada  
niña y niño el orgullo de ser  
parte de nuestra historia y  
nuestro futuro.”

Miles de niñas y niños de la Primera Infancia, junto a sus familias, participaron con entusiasmo en los desfiles conmemorativos del 204.<sup>º</sup> aniversario de la Independencia Patria, desarrollados en todo el territorio nacional. En esta gran fiesta cívica participaron Centros de Bienestar Infantil (CBI), Círculos de Familia, parvularias y secciones de primer grado.

La jornada tuvo como objetivo promover los valores cívicos y fortalecer la identidad nacional desde los primeros años de vida, enseñando a los niños y niñas el amor por la patria, el respeto por los símbolos nacionales y la alegría de pertenecer a El Salvador. Su participación en los desfiles permitió que vivieran una experiencia significativa, convirtiéndose en protagonistas de una celebración que refuerza su sentido de pertenencia y orgullo nacional.

Con el fin de garantizar el bienestar y la seguridad de todos los participantes, los desfiles se realizaron bajo protocolos adaptados a la Primera Infancia, que incluyeron horarios apropiados, recorridos cortos, vestuario fresco, protección solar y estaciones de hidratación. De esta manera, se aseguró una experiencia positiva, segura y placentera para las niñas y los niños.

En los distintos distritos del país, las modalidades de atención a Primera Infancia y los centros educativos organizaron desfiles en torno a sus propias comunidades, lo que permitió la participación activa de las familias en un entorno cercano y protegido. Asimismo, en las ciudades principales de los 14 departamentos, los centros se unieron para realizar desfiles colectivos, fomentando la integración y el sentido de unidad nacional.

El Gobierno de El Salvador, a través del Ministerio de Educación y el Instituto Crecer Juntos (ICJ), continúa impulsando el civismo en la niñez y adolescencia, promoviendo actos cívicos semanales con el Pabellón Nacional, el Himno y la Oración a la Bandera, fortaleciendo así valores como el respeto, la disciplina y el amor por el país desde los primeros años de vida.

Boletín Informativo **momentos** Crecer Juntos



# Niñez disfruta de jornada de aprendizaje y diversión

en el Museo Tin Marín



Cada oportunidad de juego y descubrimiento fortalece el desarrollo integral de la niñez y reafirma nuestro compromiso con su bienestar.

Con el propósito de fomentar el aprendizaje a través del juego, más de 270 niñas y niños de 14 Centros de Bienestar Infantil (CBI) visitaron el Museo Tin Marín, en una jornada llena de descubrimiento, creatividad y diversión.

Las niñez participante provenían de los departamentos de Chalatenango, La Paz, Sonsonate, Ahuachapán y Santa Ana, quienes disfrutaron de un recorrido interactivo por los diferentes espacios del museo, donde exploraron, imaginaron y aprendieron de manera significativa.

Esta iniciativa forma parte de las acciones impulsadas por el Instituto Crecer Juntos (ICJ) para garantizar espacios seguros, lúdicos y educativos que promuevan el desarrollo integral de la Primera Infancia, favoreciendo experiencias que estimulen la curiosidad, la convivencia y el bienestar emocional.

El Museo Tin Marín abrió sus puertas con entusiasmo para recibir a las niñas y los niños, sumándose a esta valiosa experiencia que une el arte, la educación y el juego como herramientas de crecimiento y aprendizaje.



# CBI Dolores de Cabañas

cuenta con nuevo espacio en la Plaza Comercial La Puebla



“Este logro refleja la importancia del trabajo conjunto entre las instituciones locales y el Instituto Crecer Juntos, en beneficio de la Primera Infancia y del futuro de nuestro país.”

En el marco del compromiso con la Primera Infancia y del principio de corresponsabilidad establecido en la Ley Crecer Juntos para la Protección Integral de la Primera Infancia, Niñez y Adolescencia, el Centro de Bienestar Infantil (CBI) Dolores, del departamento de Cabañas, cuenta ahora con un nuevo y mejorado espacio para su funcionamiento.

El CBI Dolores, que operaba desde el año 2023 en instalaciones proporcionadas por la Alcaldía Municipal de Cabañas, fue trasladado en septiembre de 2025 a un moderno espacio dentro de la Plaza Comercial La Puebla, proyecto impulsado y ejecutado por la Alcaldía Municipal como parte de su proyección de crecimiento y desarrollo local.

Esta acción reafirma el compromiso municipal con la niñez y representa un claro ejemplo del cumplimiento del artículo 13 de la Ley Crecer Juntos, sobre el principio de corresponsabilidad que establece la obligación compartida entre el Estado, las familias, las comunidades, la sociedad y las instituciones públicas y privadas para garantizar el desarrollo integral de las niñas y los niños.

El Instituto Crecer Juntos brindó asistencia técnica, asegurando que el espacio cumpliera con los estándares básicos de calidad y seguridad ya definidos.

Gracias a este esfuerzo articulado, las niñas y los niños del CBI Dolores cuentan hoy con un entorno seguro, inclusivo y estimulante, donde reciben atenciones integrales que favorecen su desarrollo físico, cognitivo, emocional y social.



# Feria de Mujeres Emprendedoras

promueve el talento y la economía local



“ Esta iniciativa reafirma el compromiso del Instituto Crecer Juntos con la promoción de oportunidades económicas para las mujeres, fortaleciendo los lazos comunitarios y fomentando el desarrollo integral de las familias salvadoreñas. ”

Durante el mes de septiembre, el Instituto Crecer Juntos (ICJ), en su sede central, llevó a cabo una Feria de Mujeres Emprendedoras, un espacio destinado a promover el talento, el trabajo y la creatividad de mujeres salvadoreñas que impulsan sus propios negocios.

En la actividad participaron nueve emprendedoras, quienes ofrecieron una amplia variedad de productos alimenticios típicos, entre ellos: pupusas, riguas, tamales de elote, empanadas, yuca frita y salcochada, enchiladas, elotes locos, dulces tradicionales, panadería a base de sorgo, refrescos naturales, atol de maíz tostado, atol shuco, atol de elote, chocolates y más.

El personal del Instituto tuvo la oportunidad de adquirir productos elaborados por manos de mujeres emprendedoras, reconociendo así el esfuerzo y la dedicación que cada una de ellas imprime en sus iniciativas.

Para fines logísticos, la participación del personal se realizó de manera organizada y según su disponibilidad de tiempo, garantizando que el desarrollo de la feria no afectara las actividades institucionales planificadas.





## PLAN DE FORTALECIMIENTO A CENTROS DE BIENESTAR INFANTIL 2025-2026



Con estas acciones, el Instituto Crecer Juntos reafirma su compromiso de generar entornos más protectores y saludables para la Primera Infancia en todo el país.

Con el propósito de consolidar la calidad, sostenibilidad y cobertura de los servicios brindados a la Primera Infancia, el Instituto Crecer Juntos (ICJ) presentó el Plan de Fortalecimiento a Centros de Bienestar Infantil (CBI) 2025–2026, aprobado durante la Sesión Ordinaria N.º 8 de Junta Directiva.

Este plan constituye una estrategia integral orientada a garantizar atención inclusiva, integral y de calidad a las niñas y los niños que asisten a los CBI, promoviendo su desarrollo pleno en entornos seguros, protectores y estimulantes. Su implementación responde a los lineamientos del Modelo de Atención Integral a la Primera Infancia (MAIPI) y a los principios establecidos en la Ley Crecer Juntos para la Protección Integral de la Primera Infancia, Niñez y Adolescencia.

El Plan articula el trabajo conjunto entre el Instituto Crecer Juntos, las Entidades Administradoras, las familias y las comunidades, bajo el principio de corresponsabilidad, promoviendo la acción compartida de todos los sectores para garantizar el bienestar y desarrollo integral de la niñez salvadoreña.

Desde 2023, el ICJ ha impulsado procesos sostenidos de asistencia técnica, monitoreo y fortalecimiento institucional a los CBI, logrando avances significativos en las áreas pedagógica, administrativa, financiera y de gestión del talento humano. Entre los principales resultados destacan la dignificación del Personal de Atención Directa (PAD) mediante la entrega de bonos laborales, la mejora en las subvenciones alimentarias, el suministro de materiales esenciales, y el fortalecimiento de capacidades técnicas para garantizar atenciones de calidad.

Asimismo, el Plan de Fortalecimiento 2025–2026 incorpora líneas de acción estratégicas enfocadas en la mejora de la infraestructura y adecuación de espacios, el fortalecimiento de la alimentación y salud infantil, la formación continua del personal, la promoción de la participación familiar y comunitaria, y la implementación de mecanismos de evaluación y seguimiento para asegurar una atención más integral.

El documento establece once prioridades institucionales que orientarán la mejora progresiva de los CBI a nivel nacional:

1. Actualización de la normativa para el funcionamiento de CBI.
2. Mantenimiento y adecuaciones de infraestructura.
3. Salud, alimentación y nutrición.
4. Mobiliario y equipamiento básico estandarizado.
5. Transición de los Centros de Bienestar Infantil a Centros Comunitarios de Atención a Niñez y Familia.
6. Capacitación del Personal de Atención Directa.
7. Asistencia técnica a Entidades Administradoras.
8. Implementación del Modelo de Atención Integral a la Primera Infancia.
9. Monitoreo y supervisión de la calidad de atención.
10. Conexión con la oferta cultural y recreativa.
11. Transición a otras modalidades de atención a Primera Infancia.



## Instituto Crecer Juntos adopta Política Institucional Antisoborno

para fortalecer la transparencia y la ética pública



“ Esta política reafirma nuestro compromiso con la niñez salvadoreña, asegurando que cada decisión, recurso y acción institucional se oriente al cumplimiento de nuestra misión con transparencia y responsabilidad”, expresó la Dirección Ejecutiva del Instituto.

En coherencia con su compromiso de promover una gestión íntegra, transparente y responsable, el Instituto Crecer Juntos (ICJ) ha oficializado la implementación de su Política Institucional Antisoborno, un instrumento que refuerza la cultura de cero tolerancia al soborno y consolida el liderazgo institucional en materia de ética pública.

El objetivo de esta política es establecer el liderazgo y compromiso del Instituto Crecer Juntos en la promoción de una cultura institucional basada en la transparencia, así como dar cumplimiento al Sistema de Gestión Antisoborno, orientado a prevenir, detectar, mitigar, evaluar, sancionar y no tolerar comportamientos que comprometan la lucha contra el soborno en todos los niveles de la institución.

Con la adopción de este documento, el ICJ da un paso firme hacia la consolidación de una gestión pública ejemplar, que promueva la confianza ciudadana y garantice que cada acción institucional se desarrolle bajo principios éticos y de rendición de cuentas.

De esta manera, el Instituto Crecer Juntos reafirma su compromiso de actuar con integridad, responsabilidad y transparencia, asegurando que todos sus procesos administrativos y operativos respondan a los más altos estándares éticos en beneficio de la Primera Infancia salvadoreña.

# Instituto Crecer Juntos avanza en la consolidación del segundo bloque de contrataciones de ATPI



Nuestro compromiso de consolidar un equipo técnico sólido y capacitado, que contribuya al fortalecimiento de los servicios, programas y estrategias orientadas al desarrollo integral de las niñas y los niños en todo el territorio nacional.

En cumplimiento de los acuerdos establecidos en el marco del préstamo con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y conforme a lo dispuesto en el artículo 291 de la Ley Crecer Juntos para la Protección Integral de la Primera Infancia, Niñez y Adolescencia, el pasado 28 de agosto, la Ministra de Educación autorizó la transferencia de \$199,050.00 al Instituto Crecer Juntos (ICJ).

Estos recursos permitirán garantizar el primer mes de contratación de 203 plazas, correspondientes al segundo bloque de personal que será asumido por el Instituto, compuesto por 5 Referentes Técnicos de Primera Infancia (RTPI) y 198 Agentes de Territorialización para la Primera Infancia (ATPI).

Como parte del proceso de transición, el 15 de septiembre finalizaron los contratos del personal financiado con fondos BID-MINEDUCYT con CALMA, dando paso a su incorporación formal al Instituto Crecer Juntos.

Del 1 al 12 de septiembre, el ICJ desarrolló la primera etapa del proceso de selección y reclutamiento, asegurando la transparencia y el cumplimiento de los criterios técnicos establecidos para garantizar la continuidad y calidad del trabajo territorial en favor de la Primera Infancia.



## ICJ desarrolla su Novena Sesión Ordinaria

de Junta Directiva 2025 en las instalaciones del Museo de Antropología “David J. Guzmán”



“ El Instituto Crecer Juntos reafirma su compromiso de avanzar en la construcción de una gestión institucional basada en la transparencia, la eficiencia y el fortalecimiento de las políticas públicas dirigidas a la niñez salvadoreña. ”

El Instituto Crecer Juntos (ICJ) llevó a cabo su Novena Sesión Ordinaria de Junta Directiva, en la cual se abordaron diversos temas estratégicos relacionados con la gestión institucional, el fortalecimiento administrativo y financiero, así como la planificación de acciones orientadas a garantizar la atención integral.

Durante la jornada, se dio seguimiento a los acuerdos e informes institucionales, entre ellos el avance en las gestiones de cooperación, el informe de resultados del Examen Especial a las Existencias, Control y Consumo de Combustible, y el plan de acción derivado del informe de auditoría interna sobre combustible, reafirmando el compromiso del Instituto con la transparencia y la mejora continua en la administración de los recursos públicos.

Asimismo, se presentó un informe sobre las gestiones realizadas para el pago de remuneraciones correspondientes al mes de septiembre de 2025, junto con las proyecciones para el cierre del ejercicio fiscal, garantizando el cumplimiento oportuno de las obligaciones financieras y la sostenibilidad presupuestaria institucional.

En el marco de la sesión, se aprobó el calendario de actividades conmemorativas del Mes del Juego y la Niñez, así como varias modificaciones a instrumentos institucionales clave, entre ellos:

- El Plan de Subvenciones para la Transición de Centros de Bienestar Infantil (CBI) a Centros de Atención a la Primera Infancia (CAPI).
- El Plan Anual de Trabajo 2025 de la Unidad de Auditoría Interna.
- El Reglamento Interno de Trabajo y el Reglamento Interno de Funcionamiento.
- la presentación del proyecto de Presupuesto 2026







Instituto  
crecer  
Juntos

**[www.icj.gob.sv](http://www.icj.gob.sv)**